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今日观察

白靖利

日前，科技部部长万钢在答
记者问时，痛批科研项目经费管
理方面存在的问题并表示对腐
败现象感到“错愕、愤怒”，再次
将科研经费腐败的老问题推到
了聚光灯下。可以肯定的是，如
果不能摆脱行政权力和学术霸
权的作祟，科研经费还将成为人
人惦记的“唐僧肉”，科研的天空
仍将被雾霾笼罩。

承担一个科研项目，却报销
各地到佳木斯的单程火车票
1505张；曾经的院士候选人贪污
百余万元科研经费，一审被判13
年；交通运输部挪用 1.86 亿元，
用于人员工资及补贴支出……
当我国科研经费保持每年 20%
以上速度递增时，层出不穷的科
研腐败，却让公众的心蒙上了一
层厚厚的阴影，也让“中国人何
时能获诺贝尔科学奖项”的问题
显得极为讽刺。

中国科协的调查显示：我国

6成左右的科研经费流失于项目
之 外 。若 按 2012 年 科 研 经 费
10240 亿元的投入总量估算，流
失经费数额着实令人咋舌。从被
曝光的诸多案例来看，科研每个
环节都有相关人员在打科研经
费的主意，套、骗、贪、吞、假等手
段无所不用。更为严重的是，这
股歪风邪气似乎已蔓延到了学
生群体——曾有一位教授撰文
指出，不少学生也学会了在校级
科研课题中搞假发票和报假账。

随着我国不断加大“建设创
新型国家”的力度，科研投入逐
年增加，但科研投入与产出不成
正比、科研效率偏低的现状，却
十分令人担忧。在一些地方和
高校，甚至形成了相关的利益
链，专家学者、项目组、管理者各
司其职。于是，“研究做得好,不
如与官员和权威专家的关系
好”，也就成了科研人员群体中
公开的秘密。这种现状，直接导
致许多科研人员功夫全用在科
研外，在权力面前“斯文扫地”。

科技创新的重要性无需赘
言，但显而易见，科研经费腐败，
必将损害科技创新的持续发展。

令人痛心的是，在千丝万缕的利
益关联下，科研经费腐败已是冰
冻三尺。要遏制令科技部长“愤
怒”的各类恶性问题继续发生，
要斩断背后的利益勾结，首先必
须分清并约束与科研有关的权
力，让学术的归学术，行政的归
行政,因为只有保证科研的独
立，才能保证科研经费的纯洁。

公开和监督，是约束权力的
两大法宝。正如万钢所言，解决
科研腐败问题最重要的就是增
加透明度。一方面，要建立完善
资金发放机构、申请人所在机构
及审计部门的三级监管体系；另
一方面,应创造条件搭建可行的
平台，让各项科研项目接受公
众、媒体及管理部门的监督。

科研腐败问题的严重性愈
发受到各界关注，近年来，从两
会代表委员到专家学者，多次呼
吁加快科研制度改革，但最终都
不了了之。希望此次科技部长的

“愤怒”，能让相关部门真正重视
起来。我们期待有效的规章制度
能尽快出台，并得到很好的贯彻
执行，因为只有这样，科研天空
的雾霾才有望散开。

部长之怒能治科研腐败乱象吗

晚报观点

石平（本报）

近读王石的一些留学趣闻，
9月下旬，62岁的万科董事长王
石结束了在哈佛大学的两年学
习生活，接着转赴英国剑桥大学
开始新的学习。他说留学是他的
一个情结，像他这样的“文革一
代”没有接受过好的知识训练，
一直自学读书，他始终想着要出
国学习，但总是一年又一年推
迟。促使他到哈佛的最直接理由
还是自己想去接受系统的知识
学习和梳理，当然学习是非常艰
苦的，期间因为克服语言关等，
最后从崩溃边缘到像换了个人，
其收获之大可想而知。

比王石留学更新鲜的还有
当代知名武侠小说作家金庸，今
年7月，网友上传的照片上可以
看到，一份北大博士毕业证书写
着：“查良镛，1924年生，于2009
年9月至2013年7月在中国语言
文学系中国古代文学专业学习，

修完博士研究生培养计划规定
的全部课程，成绩合格，通过毕
业论文答辩。”别忘了金庸已89
岁，曾获剑桥学位，在华人世界
乃至欧美众多知名学府已获得
过名誉教授、教授、名誉博士和
博士学位。2008 年，时任北大校
长的许智宏曾向媒体透露：“金
庸准备读完剑桥博士，再接着念
北大国学研究院的博士。他觉得
自己对国学的研究不够，希望能
到北大国学研究院向一些老师
请教。”这让笔者想起了一句俗
话，越成熟越饱满的稻穗，头垂
得越低。只有那些果实空空如也
的稗子，才会显得招摇，始终把
头抬得老高。

此时此刻，人们很容易想起
9 月 26 日去世的享年 97 岁的社
科院原副院长、原中顾委委员于
光远。作为著名经济学家，于光
远活到老、学到老，84岁开始使
用电脑，86 岁建立了自己的网
站，还当“博客”。不想落后于时
代的于光远，以乐观的生活态度
治学为文、安度晚年。不仅如此，
他晚年又开始攀登文学高峰，散

文出手不凡。
1957 年 5 月 26 日周恩来同

志在一次讲话中说：今天，我对
职教社的朋友们贡献一点意见，
那就是要做到：活到老，学到老，
改造到老。我自己也是这样做
的。停顿就是落后，落后就要思
想生锈。我们正处在继往开来的
时期，放在知识分子面前的任务
是艰巨的。我们应该很好学习，
努力改造，只有不断地学习、改
造、才会不断地前进。周恩来同
志的这一段讲话点破了终身学
习对于人生的重要意义。

事实上，对于众多普通人来
说，年轻时，学是为了理想，为了
安定；中年时，学是为了补充空
洞的心灵；老年时，学则是一种
意境，慢慢品味，自乐其中。据全
国老龄委办公室公布数据显示，
预计到 2013 年底，中国老年人
口总数将超过2亿，到2025年老
年人口总数将超过3亿，2033年
超过4亿，平均每年增加1000万
老年人口。进入老龄化的中国社
会，老有所养，老有所乐，老有所
学是否是一个需直面的问题呢？

王石攀登人生第三座巅峰告诉人们的

画里有话画里有话

微言大义
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张晓

欣闻枣庄市有五镇被评上
“好客山东最美乡村”的消
息，分别是滕州市滨湖镇、柴
胡店镇、峄城区榴园镇、山亭
区徐庄镇和北庄镇，看后令人
颇感欣慰。

在假期时，笔者有幸前往
滨湖镇正在建设中的的古镇及

“红河湿地”一游，置身其中感
到真是名不虚传。在美景中游
玩的同时，深深感到，看到的不
仅是风景，而是当地党政领导
与百姓们的智慧。试想将那个
占地不足微山湖十分之一的地
方，湿地的一部分，改造成荷
田，将一部分道路进行了硬化
与绿化，再辅之以一些游艇与
旅游设施，美景还是那些美景，
往外一宣传，游人如织的场景
便给当地人留下滚滚财源。

细加观察，我市一些地方

还有好多枣庄人用智慧留下的
美景。比如说在老城区西南不
远的永安乡有一处由李家祥先
生引荐，成龙慈善基金会投资
改造而成的国内第一所“龙之
心”中学，这所可与城市中学相
媲美的中学不仅可以一看，而
且仅与该中学一墙之隔的湖山
公园更是值得一游，特别是即
将投入使用的老城区的外环路
从该中学门前经过，更会给这
座满目花草、树木悠悠，有着很
多传奇故事、拥有数千年历史
的湖山带来更多的灵气。

在老城区正北不远还有一
处“甘泉寺”以及与之相隔不远
的“凤凰城堡”，对于老城区的
人们来讲并不陌生，但在“甘泉
寺”东南有一处很大的葡萄园，
恐怕知道的人可能就少了很
多。偶然一次，笔者驱车游玩途
径了这处有五六家、仅有百十
亩的紫皮葡萄园，才知道，因此
地的紫皮葡萄，后于洪门葡萄
月余上市，因其色、味，颇佳加
之销路很好，虽产地没有名气，

但产品确颇受欢迎。
至于枣庄老城区还有好多

好去处，在当前旅游经济已经
到来的大好时机，特别是乡村
游已成时尚的今天，我们老城
区的很多好地方确实还需要政
府与相关部门的引导与参与，
比如永安乡的湖山公园、千年
的银杏树、栽种有序的果树，观
花看果，是很好的去处，完全可
以委托学校来打理，一来减少
财政投资，二来作为该学校的
后花园，完全可以作为学校生
物课的实践基地。再比如甘泉
寺东南的那片葡萄园，相关部
门是否论证一下扩大该品种葡
萄种植面积的可行性，或像山
亭的洪门葡萄那样也搞个“XX
葡萄”采摘节，提高一下该优质
品种产地的知名度。

“山不在高，有仙则明，水
不在深，有龙则灵”。但愿我们
的广大居民朋友，在拥挤的假
日，不一定去什么名山、大川，
仅仅就在我们身边不远，就能
享用大自然馈赠的美景。

从“最美乡村”谈旅游经济

唐传艳

近日，有浙江余姚网友爆料
称，余姚三七市镇某领导下乡视察
水灾，因穿高档鞋子，迫不得已由
年近六旬的村书记将其背进受灾
群众家里。余姚市三七市镇政府
14日回应称，当事人系该镇机关
工作人员，镇纪委已对当事人作出
严肃批评教育，下一步将进行组织
处分。

不排除这样的干部能带去一
定数量的物质，解决村民的吃饭穿
衣问题。但他决不能带去受灾群
众所需要的精神力量。通过背上
的干部，受灾群众只能看到干部高
高在上的作风，但看不到前途，更
难以树立战胜困难的信心。背进

村的干部即使能以物质养受灾群
众之体，也不能以关心和体恤来养
受灾群众之心。

在当前转变干部作风的大背
景下，干部放下身段与基层民众同
吃、同住、同劳动已成为干部的主
流意识，许多干部会担心腿上的泥
巴少了，脱离了群众，了解不了群
众疾苦，因而会创造与群众接触的
机会。相比之下，这位要背进村的
干部就显得格格不入，连中央领导
在救灾和了解民情的过程中，都能
冒着危险，不怕脏不怕累，卷起裤
脚顶着风浪，一身汗一身泥地走进
群众当中，而这位乡镇的干部反而
因所谓鞋子高档而爬到了村民的
背上，让人错愕不已。

背进村的干部鞋子没打湿，
脚上没沾泥，但受灾群众从其高
档发亮的鞋上，看到的满是隔阂
与距离。

高高在上

@和菜头：女诗人舒婷发表文
章《灯光转暗，你在何方？》，回忆顾城
谢烨夫妇。文章结尾说：“结局永远无
法挽回，无法遗忘。只有谢烨有权宽
恕。我深信，她已经宽恕过了。”我很
好奇，这种沟通幽冥，替死人表态的
能力是怎么来的？换了是我，如果没
有被斧头砍成碎片的体验，大概不会
这样发言。

@LonelyPlanet：无论是中泰相
互免签，还是欧美国家不断放宽对中
国签证的申请程序，都表明，我们的
签证会越来越容易了！咱们护照免
签太少的局面，相信有望改观。繁冗
的程序，也会渐趋简化。

@_周明华（媒体人）：据报道，

西安 75 岁徐万发身患重病，无法自
理。老伴用他的银行卡取钱操作失
误，重置密码须本人操作，银行称是
制度，不通融。最终急救车把大爷抬
银行，医生捏着氧气包、扶着担架让
他按手印。银行看似没错，但有人性
吗？换成行长他爹病成这样，还能坚
持不通融？

@joe姓 leung：个人觉得，既然
学校已指明该课用粤语授课，该学生
又何必要违反规则，再者，学校也开
设了同内容的普通话授课班，内地生
完全可选择普通话授课，这说明涉事
内地生还是缺乏一种秩序意识。从
文化角度讲，粤语亦是汉语的一支，
普通话也是汉语表达，尊重并包容文
化差异不好吗？

点点评

新闻：近日，湖南省岳阳市开始
在公务车内安装北斗卫星定位监控
系统，实行公车“贴身监控”，公车一
旦停放在禁停地点，系统就会自动报
警，信号则会即时传输回监控平台，
监控系统可对违规使用的公车远程
断油断电。（《京华时报》10月15日）

点点评：可别引发交通事故。

新闻：近日，滁州市各个学校的
几万名中小学生家长，不约而同收到
一条通知：“请家长提醒孩子收看滁
州某频道播出的‘学生安全与素质培
养’专题教育片，并写好观后感交给
班主任。”谁知“安全教育”节目实为
电视购物广告。（《市场星报》10月 15
日）

点点评：还好没要求交购物发
票。

新闻：为治理校园“男女生非正
常交往”，乾县一中出台最严校规：男
女同学交谈，不得使用QQ、手机；教
室里没有其他人在场时，男女同学不

能一对一交谈；男女同学不得在校内
结对散步……校规经微博转发后，引
起了诸多网友的关注。（《华商报》10
月15日）

点点评：非正常的不是学生。

新闻：本周六起，公众可在澳门
终审法院网站查询公职领导的财
产。包括所有副局级以上官员、司法
官员、立法议员、行政会成员，以及澳
门版“国企领导”。公开内容包括不
动产、土地，企业股份、资本，社会职
务。（《南方都市报》10月15日）

点点评：榜样的力量是无穷的。

新闻：阿拉伯联合酋长国迪拜
著名地标建筑阿拉伯塔酒店（又称

“帆船酒店”）获得由英国杂志《顶级
旅游》评选的本年度“世界最佳酒店”
称号。迪拜旅游部门统计，如按照客
人国籍划分，中国游客去年入住这家
酒店人数最多。（《北京晨报》10月 15
日）

点点评：贡献最大。

百姓说话


